

<b>COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO</b>			
<b>ASIGNATURA: Ciencias políticas</b>	<b>GRADO: 11</b>	<b>PERIODO: III</b>	<b>FECHA: 13/07/20</b>

**TEMA: Revoluciones y dictaduras latinoamericanas**

**Fecha límite de entrega: 17 de julio de 2020**

### **El populismo del siglo XX**

A inicios del siglo XX, a partir la década de 1920, se comienza a desarrollar un tipo de política que argumentaba tener un fuerte énfasis en “lo social”, declarando ser el medio o la solución para varios de los problemas que se venían presentando en la región latinoamericana, aunque la solución que la mayoría de sus representantes aplicaron fue el uso de la violencia. Precisamente este tipo de ideas se impulsaron de gran manera debido a dos causas principales (Sociales 11. s/f. Pág. 188):

- Una crisis general en la región, ocasionada por la visible incapacidad de la clases políticas tradicionales para afrontar el nuevo modelo económico que se venía desarrollando en el siglo XIX, las dificultades de los países latinoamericanos para introducirse en un modelo industrial ocasionaron el descontento general de la población, debido a que las ganancias económicas de la región eran escasas en comparación a Estados Unidos y los países industrializados de Europa; sin embargo, también intervinieron otros factores como la corrupción y la inequidad social, varios países de América Latina vieron altos índices de ganancias a inicios del siglo XX, el problema es que estas ganancias se quedaban en manos de las personas más beneficiadas mientras que los sectores vulnerables eran dejados de lado, precisamente este tipo de conductas ayudarían a impulsar el populismo, el cual se representaba como la única fórmula o el único modo por el cual culminar con las desigualdades y la inequidad.
- La fuerte influencia Estado Unidense, ya que para la época este país tenía una clara política intervencionista, claro está que aun la tiene solo que esta más disfrazada, al interior del territorio latinoamericano, esto se debe principalmente a que en dicho país se observaban a si mismos como el organismo garante del continente, de hecho hay varios dichos que presuponen que Estados Unidos considera América Latina como su patrio trasero o su jardín; el principal problema recae en que el método intervencionista que habían escogido priorizaba la violencia y el uso de armamento, motivo por el cual utilizaban varias estrategias militares e invasiones a territorio extranjero con el objetivo de “mantener el orden” en el continente, sin

embargo, esto terminaría generando una sensación adversa en la población local, la cual seguía teniendo un pensamiento profundamente nacionalista, pensamiento del cual se aprovecharía el populismo para obtener el poder.

En general las dinámicas populistas son muy variadas y, por lo tanto, difíciles de definir, especialmente considerando que tampoco es un sector unificado, un sector populista puede ser de izquierda o de derecha, además los gobiernos populistas no declaraban o continuaban un mismo modelo, cada uno cambiaba y se transformaba dependiendo de las circunstancias de cada país y proponían diferentes soluciones a cada una de las problemáticas de la región; aunque si existen tres elementos generales o que se repiten en el planteamiento populista: declaran velar por los intereses de la sociedad o de las clases más populares, media y baja; promueven el sentido nacionalista y una política proteccionista de la nación y, finalmente, al obtener el poder toman una conducta autoritarista manteniendo el control a través del uso de métodos violentos o represivos; además, hay que mencionar que los líderes de dicho movimiento suelen ser figuras carismáticas y llamativas, personas que atraen a un amplio número de individuos con sus ideas y como las exponen (Sociales 11. s/f. Pág. 188).

Este populismo se extendería por toda la región, dejando un legado que se puede observar hasta la actualidad, aunque su época de apogeo se daría entre los años 1930 y 1957, esto no quiere decir que halla llegado a su fin, el populismo es actualmente una posición política que atrae a un amplio número de individuos (no solo en América sino que se presenta en los países de Europa); de hecho uno de los pocos países en no sufrir los efectos del populismo, al menos durante el siglo XX, sería Colombia, esto debido a que el partido liberal había realizado un excelente trabajo presentándose como el partido del pueblo y para el pueblo, esto podemos verlo en miembros como Gaitán y Galán (Sociales 11. s/f. Pág. 190).

Sin embargo, todo este panorama comenzaría a cambiar en el año de 1959, con el éxito de la revolución cubana encabezada por Fidel Castro, la cual promovía un estilo de gobierno basado en la ideología socialista; revolución que generaría preocupación especialmente en Estados Unidos, país que veía con malos ojos el impulso del socialismo y del comunismo en la región, por lo cual apoyarían varias dictaduras militares de derecha de tal manera que se evitara que las ideas de izquierda se tomaran el poder. Claro está que no se debe creer que esto fue un movimiento puramente Estadounidense, las clases políticas tradicionales, en su mayoría de derecha, de cada nación temían que la izquierda se tomara el poder, por lo cual también ayudaron a impulsar las tomas del poder por parte del sector militar (Sociales 11. s/f. Pág. 192).

Debemos mencionar también que la mayoría de los temores de la política de derecha estaban fundados en hechos reales, uno de los más importantes era la crisis socioeconómica en la que se encontraban los países durante la segunda mitad del siglo XX, ya que estas crisis ayudaban que las ideas de izquierda se impulsaran en la región, ocasionando que en ciertos países, como Colombia, una parte de la población apoyara a los guerrilleros o los representantes de las ideas comunistas; motivo por el cual los militares, las elites y los Estados Unidos se vincularían y promoverían los golpes de estado por parte de las fuerzas armadas de cada nación y las dictaduras militares como medio de control ideológico (Sociales 11. s/f. Pág. 192), situación de la que de nuevo Colombia parece no verse vinculada o afectada.

Algunas de las dictaduras más importantes de la región son (Sociales 11. s/f. Pág. 193): La dictadura Pinochet en Chile, obteniendo el poder con el asesinato del presidente Salvador Allende en 1973, después de lo cual, con ayuda de Estados Unidos, sube al poder el militar Augusto Pinochet; el golpe de estado de 1975 en el Perú, protagonizado por el General Morales Bermúdez; La dictadura del General Jorge Rafael Videla en Argentina, quien llega al poder después de derrocar a la esposa del presidente Perón (elegido en 1973), quien le toca obtener el poder después del fallecimiento de su esposo, sin embargo, su gobierno llegaría a su final en 1976. Algunas de las razones que podrían explicar por qué en Colombia no se presentó un proceso dictatorial son: el fuerte control de los dos partidos tradicionales del país y el que nunca se estableció un gobierno populista en el poder, por lo cual nunca hubo la necesidad de apoyar dictaduras militares.

Una de las mayores peculiaridades de todo este proceso es lo acontecido después de 1979 con la revolución sandinista en Nicaragua, la cual impulsaría un sentimiento revolucionario que proclamaba retomar los valores de la democracia, motivo por el cual comenzaría el declive de varias de las dictaduras militares de derecha en la región; lo curioso es que, al igual que habían promovido algunas dictaduras, Estados Unidos se proclamó como defensor de la democracia apoyando la revolución sandinista y el derrocamiento de las dictaduras presentes en la región. Después de lo cual, junto a la derrota del modelo socialista, liderado por la Unión Soviética, se apagarían todos los impulsos revolucionarios en la mayoría de los países optando por los mecanismos electorales en lugar del conflicto y la violencia, aunque aun seguían existiendo pequeñas excepciones en algunos países donde, nuevamente, podemos encontrar a Colombia con sus diferentes grupos guerrilleros (Sociales 11. s/f. Pág. 194).

**Fuentes:**

- Sociales 11 (s/f) Editorial Norma. Impreso en Colombia.

**Actividades:**

Todas las actividades deben de ser enviadas al correo del profesor: [jesusdavid.171.g@gmail.com](mailto:jesusdavid.171.g@gmail.com)

1. Investiga y resume, con tus propias palabras, la historia de una de las cuatro revoluciones exitosas de América Latina (haitiana, mexicana, cubana y de Nicaragua); debes poner especial énfasis a las causas y las consecuencias, junto con los personajes o individuos que más se destacaron.
2. Investiga quien fue el indígena Manuel Quintín Lame y como fue el proceso de revuelta que lidero a partir de 1910.

